
Правописание приставок
В правописании приставок встречаются 

три трудности:
1. приставки, заканчивающиеся на з, с, 

написание которых зависит от того, какая 
буква следует за приставкой;

2. приставки при- и пре-, написание 
которых зависит от значения слова;
3. приставки раз- (рас-) и роз- (рос-), 

написание которых зависит от ударения.
Все остальные приставки всегда пишутся 

одинаково.



Приставки, заканчивающиеся на з, с

• Это приставки без- — бес-, воз- — вос-, из- — ис-, низ- — нис-, раз- — рас-, через- 
— черес-.

• Приставки, заканчивающиеся на з, с, пишутся так, как слышатся: через з перед 
звонкими согласными и через с перед глухими согласными.

• безбородый, беспокойный, издание, истратить
• Хотя в словах исчезать и чересчур приставка не выделяется, они тоже пишутся по 

этому правилу — с буквой с.
• Исключения:

1) иноязычная приставка дис- всегда пишется одинаково — с 
буквой с: дисбаланс, дисгармония;
2) слова с первым корнем близ всегда пишутся одинаково — с буквой з: близстоящий.

• Приставки раз- (рас-) и роз- (рос-)
• В этих приставках под ударением пишется о, а без ударения — а.
• россказни — рассказать, роспись — расписать, розыгрыш — разыграть

• Приставка с- всегда пишется одинаково: приставки з- в русском языке нет.
• сделать, сговор
• У слов типа несговорчивый, несдержанный две приставки: не- и с-. В таких словах 

приставка с- пишется так же, как и во всех остальных случаях.
• Слова здоровье, здание, здесь пишутся с буквой з. В этих словах буква з не 

приставка, а часть корня.



Приставки при- и пре-

• Приставка при- употребляется в словах со значением:
• 1) близости, нахождения около чего-
либо: приморский, привокзальный;

• 2) приближения: прибыть, приехать, прилететь, 
приплыть;

• 3) присоединения, добавления, получения: пристроить, 
приделать, приписать, присвоить, принять, приобрести;

• 4) неполного действия: привстать, приуныть, 
приоткрыть;

• 5) доведения действия до конца: придумать, пристыдить.
• Приставка пре- может быть близка по значению:
• 1) к слову очень: премилый, 
превосходный, пренеприятнейшее известие (то есть 
очень неприятное);

• 2) к приставке пере-: прервать, преградить, 
преобразовать, превозмочь.



Слова, в которых значение приставки определить трудно или приставка слилась с корнем

• Слова, в которых значение приставки определить трудно или приставка слилась с 
корнем

прибаутка
прибор
привереда
привидение
привычка
пригодный
придирчивый
призвание
приказ
приключение
примечать, 
достопримечательность
принадлежать
прискорбный
прислушиваться
присмотреть
присниться
приспособить
пристрастный
присудить, присуждение
присяга
притязание
причастный
причудливый

беспрекословный
преимущество
преклонный
прелестный
пренебречь
знаки препинания
преподнести
преподобный
пререкания
преследовать
пресловутый
пресмыкаться
престарелый
престол



Заимствованные слова, в которых при- и пре- входят в состав корня

• Заимствованные слова, в которых при- и пре- входят в состав корня

приватизация
приватный — частный
привилегия
примадонна
примат 
примитивный
принцип
приоритет

превалировать — преобладать
презент
презентация
президент
президиум
прелюдия — введение; вступление к 
музыкальному произведению
премия, премировать
премьера
препарат
препона — препятствие
прерия
прерогатива — исключительное право
престиж
претендент
претензия
префект, префектура
преферанс
прецедент — аналогичный случай в 
прошлом



при пре
прибывать — приезжать (поезд прибывает на 
станцию)

пребывать — быть, находиться (пребываю в 
неизвестности)

придавать — давать, прибавлять, приписывать 
(придать значение словам, придать ускорение, 
придать лицу выражение)

предавать — 1) совершить предательство 
(предавать друзей); 2) подвергнуть чему-либо 
(предать суду, огласке)

придел — пристройка храма (придел церкви) предел — граница (всему есть предел)

приёмник (и радиоприёмник) — устройство, 
которое принимает сигнал

преемник (и правопреемник) — человек, который 
перенимает права, занимает чью-то должность

призирать — давать приют (призирать сирот) презирать — относиться свысока, с презрением 
(презирать лицемеров)

приклониться — наклониться (приклониться к 
полу)

преклоняться — испытывать уважение, 
восхищение (преклоняться перед мужеством)

приступить — начать (приступить к делу) преступить — нарушить (преступить закон)

неприступный — недоступный (неприступная 
крепость, неприступная твердыня)

преступный — нарушающий закон (преступная 
деятельность)

притворить — прикрыть (притворить дверь) претворить — 1) превратить; 2) воплотить 
(претворить планы в жизнь)

Слова, которые надо различать



Остальные приставки

• Остальные приставки всегда пишутся одинаково. Как правило, приставки пишутся так 
же, как соответствующие предлоги.

• д или т
• Приставки над-, под-, пред- пишутся с буквой д.
• Приставка от- пишется с буквой т.
• надстроить, подпереть, предписать 

(сравните: надорвать, подослать, предопределить)
• отдавать, отбить (сравните: отослать)
• а или о
• Приставки за-, на- и наи- всегда пишутся с буквой а.
• Приставки по-, до- и недо- всегда пишется с буквой о.
• заняться, налить (сравните под ударением: занял, насыпь), наилучший
• подумать, доделать, довести (сравните: поступь, довод), недоделать, недосмотреть
• Приставка пра- присутствует в словах со значением родства. В словах без значения 

родства используется приставка про-.
• прабабушка, прадедушка, праматерь, прародительница, праотец (сравните: правнук)
• прообраз, проректор, провидец, проделать и др. (сравните: проблеск, прорубь)
• Когда за приставками, оканчивающимися на согласную (с-, под-, об-, от-, над-, раз- и 

др.), следует два согласных звука, в конце приставки может появиться дополнительная 
гласная. Это всегда буква о и никогда не а.

• соблюсти, подорвать, обогнуть, отобрать, надорвать, разогнать



Ы и И после приставок и в сложных словах

• Исход, но безысходность... Идея, но безыдейный... И при 
этом постимпрессионизм. Почему?

• В большинстве случаев действует такое правило:

• Если приставка заканчивается на согласную, а корень слова начинается с 
буквы и, то после приставки пишется буква ы.

• подытожить, предыюльский
• Но не все так просто. Из этого правила есть три важных исключения:

• 1. После приставок меж- и сверх- пишется буква и.

• сверхинтересный, межинститутский
• 2. После иноязычных приставок пишется буква и.

• дезинформация, постимпрессионизм, контригра
• 3. Слова взимать, взимание пишутся с буквой и.

• Кроме того, правописание сложных слов определяется другим правилом:

• Если в слове два корня, первый корень заканчивается на согласную, а второй 
корень начинается с буквы и, то во втором корне сохраняется буква и.

• мединститут, спортинвентарь



Разделительные ъ и ь

• Как пишутся слова под...езд, об...явление, нич...я, ад...ютант, в...юга, двух...ярусный? Все они 
пишутся через разделительный твердый или мягкий знак. Из этой статьи вы узнаете, в каких 
случаях следует выбирать какую из этих двух букв.

• Разделительный твердый знак пишется перед буквами е, ё, ю, я в следующих случаях:

• 1. После приставок, оканчивающихся на согласную, в том числе иноязычных.

• съездить, объять, отъявленный, съемка, сверхъестественный
• Приведем наиболее распространенные иноязычные приставки, оканчивающиеся на согласную:

• ад-: адъютант
• ин-: инъекция
• кон-: конъюнктивит
• об-: объект
• пан-: панъевропейский (пан- не приставка, а составная часть слова; пан по-гречески означает 

«все»)

• суб-: субъект
• транс-: трансъевропейский
• Запомните, что перед буквой и твердый знак не пишется: предыгровой, трансиндийский.

• 2. В сложных словах после двух-, трёх- и т.д.

• двухъярусный
• Разделительный мягкий знак пишется перед буквами е, ё, ю, я, и не после приставок, а также 

перед буквой о в корнях иноязычных слов.

• вьюга, ничья, бьёт, воробьи, медальон


